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行政院性別平等會第 22 次委員會議紀錄 

壹、時間：109 年 12 月 21 日（星期一）下午 4 時 

貳、地點：行政院第一會議室 

參、主持人：蘇召集人貞昌                  紀錄：廖思雲 

肆、出(列)席人員：詳如簽到表。 

伍、主席致詞：略。 

陸、報告案 

提案單位︰本院性別平等處 

案由︰有關本會第21次委員會議決議事項辦理情形，請鑒核案。 

決定： 

一、本案由本會各分工小組持續列管。 

二、有關臨時動議第 4 案委員欲瞭解具體辦理情形一節，請衛

生福利部蒐集國外作業方式及檢具相關資料(包含數據、案

例)向委員說明，並由本會「衛生、福利及家庭組」持續列

管。 

柒、討論案 

提案單位︰本會衛福組 

案由︰居家托育媒合管理與擴增人力規劃，請討論案。 

決議： 

一、請衛生福利部針對托育人員專業課程進行檢討，弭平訓練

與實務落差，研議短期實習可行性，以完善考、訓、用各階

段之銜接；也請勞動部、衛生福利部研議就相關證照考試之

考、訓制度予以密切銜接，提升托育人員進入職場量能，並

請與地方政府積極合作，透過多元管道宣導，促使人才投入

托育人員行列。 

二、相關法規部分，請衛生福利部針對是否鬆綁托育人員收托
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人數相關規定，進行通盤研議，使育齡之居家托育人員能兼

顧工作與家庭，並請羅政務委員秉成及法務部給予相關修

法之協助。 

捌、主席裁示事項 

有關委員建議本院性別平等處 109 年拍攝之宣導影片，可

製作更多語言版本一節，請各部會未來製作影片等相關宣導時，

需考量族群及語言的多元性，於作業規劃時妥善匡列經費。 

玖、散會。(下午 5時 10分)
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委員發言紀要 

壹、報告案 

提案單位︰本院性別平等處 

案由︰有關本會第 21 次委員會議決議事項辦理情形，請鑒

核案。 

委員發言紀要 

呂欣潔委員： 

謝謝院長及羅政委對於同志人權的努力，不過跨國同性伴侶之權益保

障仍有未竟事宜。有關行政機關各部會橫向連結及配套措施，可否召

開專案會議詳細討論。不同國家來台民眾都會遇到不同狀況，因為疫

情關係，我們也接到很多陳情，類似案子大家都有很多疑慮，希望透

過專案會議討論細節。 

 

林綠紅委員： 

有關托育補助與育兒津貼維持一定差距，以利 0-2 歲公共化有所進展

一案，民間團體長期關注，想請問本案後續辦理情形。 

 

黃淑玲委員： 

有關研議辦理職場互助式教保服務及職場附設保母一案，就我瞭解教

育部已開始規劃 2-6 歲幼兒園之空間。當時提案是希望可以合併衛福

部所主管的 0-2 歲托育中心。對於很多家長來說，都很需要 0-2 歲托

育中心，想請問教育部主管 2-6 歲幼兒園及衛福部主管 0-2 歲托育中

心整併之可能性。前陣子蔡總統有訪視大直非營利幼兒園，中籤率只

有兩成。很多大學附設幼兒園是很重要的，我知道教育部有召開公聽

會找學校討論，0-2 歲互助式托兒中心有沒有可能結合 2-6 歲幼兒園。 

另有關「助產師與醫師共照試辦計畫」一案，建議不解除列管，回到

本會衛福組持續討論。幾年前婦女團體期待，助產師可以在婦女生產

過程中有所助益，婦女生產時也不一定只能找婦產科醫生。荷蘭有 8

成都是助產師接生、日本也有 1 成 8 左右，可是台灣不到 1%。過去
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國家政策方向導致助產師逐漸減少，不過還是有很多女性希望有另一

個選擇。衛福部提到「全民健康保險孕產婦全程照護醫療給付改善方

案」，醫院如有進用助產人員會多給分，惟未呈現執行情形，如：有

聘用助產師之醫院，希望衛福部在本會衛福組具體說明。 

 

陳曼麗委員： 

有關國營事業董監事任一性別比例不低於三分之一，請問經濟部及財

政部可以完成之時限。對於台電和中油女性董事比例只有約 1 成，建

議加強列管。 

貳、討論案 

提案單位︰本會衛福組 

案由︰居家托育媒合管理與擴增人力規劃，請討論案。 

委員發言紀要 

林綠紅委員： 

這個方案衛福部有跟我們一起討論，有幾個部分再請補充。本案提案

背景是基於 0-2 歲托育公共化，提升家外送托率。在現行托育制度下，

保母是最能符合雙薪育兒家庭需求，如何擴大居家保母收托率，以有

效解決雙薪育兒困境。托育補助及育兒津貼要保持一定差距，以便托

育上有誘因，希望再增加背景說明。 

本案也呈現了婦女二度就業困境，訓考用是分裂的。行政機關長年推

動婦女二度就業，培訓過程中沒有思考就業市場需要，以致於婦女重

複培訓。建議加強機關間橫向聯繫，積極合作，讓婦女可以順利就業。 

最後在多元宣導管道部分，本次呈現內容仍有不足。保母可能是 30

到 40 歲對象，他們使用社群網站媒材能力是足夠的，建議不要只用

紙本文宣。希望衛福部運用多元管道加強宣導，讓資訊可以傳遞。最

後，在鬆綁自孩托育規定，希望衛福部持續努力。 

 

******************************************************************** 

姜貞吟委員： 
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行政院今年性平宣導影片「XX 的房間」，拍攝跨性別及雙性人為主

題，提到多元性別真實案例，宣導短片對於社會是相當有效益的、也

有很大的迴響。行政院拍攝的性平宣導影片，過去都有國語版、台語

版（事實上，未來應改為「閩南語版」）及客語版，服務多元族群及群

體，但在今年製作的宣導短片沒有看到客語版，再請性平處同仁協助

處理。向不同母語使用者介紹性平內容相當重要，再請行政院協助。 

 

余秀芷委員： 

如欲提供給所有民眾理解，口述影像版或手語版也建議加入。 

 

曾梅玲委員： 

原住民族語言很多，建議開發共同版本並持續推廣，以臻周延。 
























